



ENSAYO.

Nombre del Alumno: Thaire Joany López López.

Nombre del tema: Movimientos ecologistas.

Parcial: 1

Nombre de la Materia: Nociones de Legislación Ambiental

Nombre del profesor: Lic. Yizel Hainoam Villareal Moreno.

Nombre de la Licenciatura: Derecho

Cuatrimestre: 6To.

Pichucalco, Chiapas. A 03 de julio del año 2025.

INTRODUCCIÓN.

El movimiento ecologista es un movimiento social que surge a finales del siglo XX en respuesta al deterioro ambiental causado por la industrialización y el crecimiento económico descontrolado. Su objetivo principal es la protección del medio ambiente y la promoción de un desarrollo sostenible, buscando un equilibrio entre las necesidades humanas y la preservación de los ecosistemas naturales.

El movimiento ecologista ha evolucionado desde sus inicios, pasando de una preocupación centrada en la conservación de la naturaleza a una visión más amplia que abarca la justicia social, la equidad y la sostenibilidad a largo plazo. Actualmente, incluye diversas corrientes de pensamiento y acción, desde grupos conservacionistas hasta movimientos más radicales que cuestionan el modelo de desarrollo actual y proponen alternativas.

El movimiento ecologista ha tenido una gran influencia en la concienciación pública sobre los problemas ambientales y en la formulación de políticas públicas relacionadas con el medio ambiente. Sin embargo, también enfrenta desafíos como la resistencia de ciertos sectores económicos y políticos, la falta de comprensión por parte de la población y la necesidad de encontrar soluciones a la escala global que requiere este problema.

A continuación, encontrara información más amplia sobre el tema acompañado de artículos de leyes que rigen al movimiento ecologista, así como también textos de autores que han influido en este tema.

MOVIMIENTOS ECOLOGISTAS.

Los movimientos ecologistas, también conocidos como movimientos ambientales, son organizaciones sociales y políticas que buscan proteger el medio ambiente y promover la sostenibilidad. Es decir, estos movimientos se enfocan en concienciar sobre la problemática ambiental, denunciar acciones dañinas para el entorno las cuales son causadas por las malas acciones de los seres humanos consiente o inconscientemente, y también proponer soluciones para un futuro más sostenible.

Si bien, el ecologismo como movimiento social surge a partir de la década de 1970, en respuesta a la creciente conciencia sobre los problemas ambientales causados por la industrialización y el desarrollo económico, ya que son la fuente donde más se desarrolla la contaminación, que básicamente es el problema más grande que tiene el medio ambiente, el cual nosotros mismos creamos. Inicialmente, se enfocaba en la protección de la naturaleza y la conservación de los recursos naturaleza, sin embargo, con el tiempo, el movimiento ha evolucionado para abarcar una visión más amplia, incluyendo aspectos sociales, económicos y político, porque afecta de cierta manera a ambos sectores en el país.

En la actualidad, se reconocen diferentes tipos de ecologismo, como el ecologismo social, que vincula la protección ambiental con la justicia social, y el ecocentrismo, que considera que la naturaleza tiene un valor intrínseco.

Así mismo, la ley hace mención de los “criterios ecológicos”, relacionándolo con la ecología menciona lo siguiente:

Artículo. 3º Fracción X. Criterios ecológicos: *los lineamientos obligatorios contenidos en la presente Ley, para orientar las acciones de preservación y restauración del equilibrio ecológico, el aprovechamiento sustentable de los recursos naturales y la protección al ambiente que tendrán el carácter de instrumento de la política ambiental.*

Ley General del Equilibrio Ecológico y la Protección al ambiente. Pág. 3.

Con base al artículo, se comprende como criterio ecológico a una serie de normas, reglas o recomendaciones que sirven de soporte para la realización de las actividades

productivas de los sectores para el buen desarrollo y cuidado del medio ambiente con la ecología.

De igual forma, existen algunos principios fundamentales para el buen desarrollo de la ecología, como lo son los siguientes:

La concienciación y educación ambiental, ya que, informar y educar a la población sobre la importancia de cuidar el medio ambiente es fundamental, y dentro de ello también fomentar prácticas sostenibles.

Este apartado lo relaciono con lo que menciona el siguiente autor:

“La educación ambiental está dirigida da la producción de una ciudadanía que tenga conocimiento sobre el medio ambiente biofísico y sus problemas asociados, consiente de cómo ayudar a resolver estos problemas, y motivados para trabajar en su solución”.

Libro: “Lo que se conoce se quiere, lo que se quiere, se cuida”. Autor: William B Stapp.

La denuncia de la contaminación y degradación ambiental, ya que, identificar y denunciar las acciones que dañan el medio ambiente, como la deforestación, la contaminación del agua y del aire, y el cambio climático es una de las mejores cosas que podemos hacer por el medio ambiente.

La promoción de energías renovables y tecnologías limpias, es otra forma de apoyar la ecología, ya que, impulsar el uso de energías renovables como la solar y la eólica, y fomentar el desarrollo de tecnologías limpias ayuda a que reduzcan el impacto ambiental.

De igual forma, de acuerdo a las aguas residuales, hay un artículo que hace mención de ella donde se refiere más a cerca de las medidas que se toma en cuenta en algunos de estos casos, el cual es el siguiente:

Artículo 124. *Cuando las aguas residuales afecten o puedan afectar de abastecimiento, la secretaria lo comunicara a la Secretaria de Salud, y negara el permiso o la autorización correspondiente, o revocara o en su caso ordenara la suspensión del suministro.*

Ley General de Equilibrio Ecológico y la Protección al Ambiente. Pág.69.

De igual forma la promoción de la sostenibilidad en la producción y el consumo, es base fundamental a la mejora de la ecología del medio ambiente, ya que, fomentar un modelo de producción y consumo más sostenible, basado en la reducción de residuos, reciclaje y el consumo responsable ayuda erradicar la contaminación.

Un punto importante de mencionar y tener en cuenta es la incidencia política y participación ciudadana, es decir, influir en las políticas públicas y en la toma de decisiones para que se tengan en cuenta las preocupaciones ambientales y se promueva la sostenibilidad que es una forma de apoyar los movimientos ecologistas.

Existen numerosas organizaciones ecologistas a nivel global, regional y local, algunas con mayor trayectoria y reconocimiento, como Greenpeace, WWF, Amigos de la Tierra, y Ecologistas en Acción, entre otros, que apoyan al movimiento ecológico. Además, hay personas y líderes que han destacado por su defensa del medio ambiente, como Wangari Maathai, Chico Mendes, Berta Cáceres. Ellos han sido fundamental en el buen desarrollo de los movimientos ecológicos.

Es importante mencionar que los movimientos ecologistas enfrentan desafíos como la resistencia de intereses económicos y políticos contrarios a la protección ambiental, la dificultad de cambiar hábitos de consumo arraigados, y la necesidad de generar una mayor conciencia social. Que básicamente son unos de las problemáticas que han orillado a la creación del movimiento ecológico. A mi punto de vista el futuro del movimiento ecologista dependerá de su capacidad para adaptarse a los nuevos desafíos, generar alianzas con otros movimientos sociales, y promover soluciones innovadoras y sostenibles para los problemas ambientales.

Artículo 28. *La evaluación del impacto ambiental es el procedimiento a través del cual la secretaria establece las condiciones a que se sujetara la realización de obras y actividades que puedan causar desequilibrio ecológico o rebasar los límites y condiciones establecidas en las disposiciones aplicable para proteger el ambiente y preservar y restaurar los ecosistemas, a fin de evitar o reducir al mínimo sus efectos negativos sobre el medio ambiente.*

Ley General del Equilibrio Ecológico y la protección al ambiente. Pág. 25.

En el artículo anterior, hace referencia a que la Evaluación del Impacto Ambiental (EIA) es considerado un procedimiento obligatorio el cual permite identificar, presidir

y evaluar aquellos proyectos de obras o actividad que puedan causar algún impacto en el medio ambiente en el corto, mediano y largo plazo.

Sin duda, los movimientos ecologistas son una parte fundamental en el buen desarrollo de un ambiente sano al que tenemos derecho como bien lo menciona el artículo 4º de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos de 1917.

Las organizaciones ecologistas son grupos que buscan proteger el medio ambiente, ya sea a través de la investigación, la conservación, o la acción directa contra actividades que lo dañan. Estas organizaciones pueden tener alcance local, nacional o internacional y trabajan en diversas áreas como la protección de especies, la lucha contra la contaminación, la promoción de energías renovables, etc.

En sí, el movimiento ecologista denuncia el deterioro de los ecosistemas naturales y humanos y realiza una serie de propuestas para virar un rumbo que conduce al colapso y caminar hacia la sostenibilidad.

Es importante mencionar que, cuando hablamos de sostenibilidad ambiental, nos referimos a la gestión de los recursos naturales de manera que se satisfagan las necesidades actuales sin comprometer la capacidad de las futuras generaciones para satisfacer las suyas propias, la sostenibilidad ambiental es crucial para la lucha contra el cambio climático y la protección de la biodiversidad. Por ello, Implica un equilibrio entre el desarrollo económico y social, y el cuidado del medio ambiente.

Es importante mencionar que, a la persona que se dedica a cuidar el medio ambiente puede ser llamada ambientalista o defensor(a) del medio ambiente. También se les puede referir como ecologistas si su trabajo se centra en el estudio científico del medio ambiente y sus ecosistemas. Además, existen diversas profesiones y roles enfocados en la protección ambiental, como los gestores ambientales, consultores ambientales, ingenieros ambientales, entre otros.

CONCLUSIÓN.

Los movimientos ecologistas son una fuerza importante en la lucha por un futuro sostenible, y su labor es fundamental para concienciar a la sociedad, proteger el medio ambiente y promover un cambio hacia un modelo de desarrollo más respetuoso con la naturaleza. En esencia, busca generar conciencia sobre la importancia de proteger el medio ambiente y promover un cambio hacia un futuro sostenible.

Este movimiento ha logrado influir en la sociedad, impulsando debates sobre problemáticas ambientales y fomentando una mayor preocupación ecológica a nivel global. Su objetivo principal es transformar la relación entre la sociedad y la naturaleza, buscando un equilibrio que permita el desarrollo humano sin comprometer la salud del planeta.

De igual forma, es importante mencionar que, el ecologismo no solo denuncia los problemas, sino que también propone alternativas y soluciones para transitar hacia un modelo más sostenible, basado en el respeto a la naturaleza y la justicia social.

En lo personal, desde mi punto de vista puedo decir que el movimiento ecologistas es un respiro para el medio ambiente, ya que si bien, busca crear un ambiente sano para todos.

BIBLIOGRAFÍA.

<https://scielo.org.mx> concepto de movimiento ecológico.

<https://historico.juridicas.unam.mx> Análisis de la Ley General de Equilibrio Ecológico y la Protección Ambiental.

<https://www.manosverdes.com> Principios del movimiento ecologista.

<https://www.redalyc.org> Educación ambiental.

<https://revistas.unam.mx> Tipos de movimientos ecologistas.